

## COMENTARIOS Y NOTICIAS

# Los maestros en la política

Es muy prematuro hablar de estas cosas; pero como alguien dijo algo acerca de este asunto en este mismo periódico, porque el tema en todo tiempo es importante, queremos poner una nota ligera al margen de lo dicho. Nosotros somos de los que no queremos ver a los maestros en la política, en esta política nuestra, que consiste en revolver los ánimos para elegir funcionarios; no los queremos ver en los partidos políticos activos, ni dirigiéndolos ni envueltos en sus intrigas. Ninguna persona que se detenga a juzgar estas cosas estimulará al maestro de escuela para que se convierta en propagandista de una bandera, cualquiera que ella sea, y peor si ha de transformarse al cabo en una pandilla de salteadores del poder público. Todos dirán, el maestro tiene su misión superior en la tribuna de su escuela, y está bien dicho esto. Además, es algo peligroso para el maestro cargar con la responsabilidad moral ante sus discípulos o ante los padres de sus discípulos y ante la masa de ciudadanos, de haber contribuido tal vez al mal de darle a su país un gobernante.

Pero el maestro debe, como deber grande y urgente, influir en la política constructiva de su país. Es cosa distinta que el maestro salga a la calle a vivir un candidato presidencial y que, como fuerza moral, imponga a este o a aquel partido, un programa de tendencias educacionales que es la finalidad de la obra decente del maestro.

Pueden hacer esto los maestros costarricenses?

Están preparados los maestros para formular un programa general y fundamental de tendencias educacionales y para imponerlo a un partido político? Pueden ellos promover un intenso progreso de la escuela; pueden ellos remover lo que se va haciendo ruina en la obra escolar; son capaces de relacionar sus aspiraciones docentes a las necesidades perentorias de su sociedad? Por qué no? Si lo pueden hacer y deberían hacerlo. Tampoco les negamos el derecho que tienen los maestros de atender a su propio interés, de ennoblecen cada vez más su profesión, de garantizar mejor la eficacia de su trabajo, de asegurar su vida, consagrada hermosamente a un bien público? Está bien esto; pero en lo otro, nos gustó verlo, al maestro de escuela, como un vigoroso poder social defendiendo con plena conciencia de ello, los destinos de la escuela costarricense. Una política así cabe en la escuela, aun en la más humilde escuela y no habría poder en la tierra, si no es el de la violencia o el del egoísmo, que fuera capaz de darle al maestro: eso no le importa a usted; vaya usted a dar sus lecciones de geografía o de gramática, y déjnos a nosotros los políticos arreglar estas cosas! El maestro reconoce que hay cierto peligro de que políticos semejantes existan, es decir, de políticos que le tengan miedo al maestro de escuela. Nosotros adivinamos que ciertamente hay políticos que le tienen miedo al maestro de escuela si el maestro se pone en frente de ellos. En cambio hay hombres de un

elevado espíritu, hay hombres de esta clase entre nosotros, que son sencillamente y con nobleza de las más sinceras, amigo del maestro y de los intereses que atunde éste.

Sin embargo, los maestros no deben ver con indiferencia el hecho de constituirse en factores de esta política activa de su país y en ser, hasta cierto punto, los que determinen la suerte de los partidos políticos militantes. Pelear por un principio educacional más o menos amenazado, es moral. Si no se hiciera, sería juzgado el maestro de parásito o siervo y de cobarde. También es de considerar que el empeño de reducir la acción política del maestro, so pretexto de que no debe andar en procesiones, a la par de los candidatos, agitando banderas y lanzando vivas, significa una falta de comprensión de lo que hay de ciudadanía en el maestro y de responsabilidad social en su obra docente. Que no haga estas últimas cosas ridículas, que no quiera andar a la par de los candidatos para conquistar puestos públicos, que no ensucie su moesta clámide apostólica en el barro de la calle, pero que por su actitud y su genio y su acción, él haga triunfar la verdad de la escuela. Esta es necesariamente su política y es buena.

Por otra parte, nos parece que es tarde, después de haber dado el mal ejemplo, querer quitarle al maestro el deseo de trajar al mismo camino por donde unos fueron a la política después de haber dejado abandonadas sus mesas de trabajo —RÓMULO TOVAR

# Se enviaron fuerzas a la frontera para asegurar la neutralidad del territorio costarricense

## Una serenata al Lic. Acosta

Un grupo de amigos del Licenciado don Adán Acosta, nombrado recientemente Suplente de la Jefatura de la Oficina de Control, ha tomado la iniciativa de organizar una serenata con que se le obsequiará, como manifestación de simpatía.

Esa serenata tendrá verificativo dentro de pocos días.

## Se busca un contrabando de perfumes

El plato del día en Limón es el rumor de que se ha introducido un nuevo contrabando de perfumería.

Hasta se rumora de que dicho contrabando es enorme.

Con tal motivo, el Resguardo está practicando investigaciones minuciosas para dar con ese contrabando. Durante estos días se ha dedicado a registrar todos los establecimientos, inclusive el de la United Fruit Co. pero hasta la fecha no ha logrado descubrir el paradeadero de los perfumes.

Con motivo de la revolución en Nicaragua, el Gobierno de nuestro país ha tomado disposiciones serias a fin de resguardar la frontera para conservar la neutralidad de nuestro territorio.

Al efecto, anoche se despacharon algunas fuerzas del interior hacia la frontera, como también se dispuso reforzar los Resguardos Fiscales, enviándose gentes de Limón a Parismina.

Los Jefes de esas fuerzas llevan instrucciones terminantes de no proceder con actos hostiles, sino únicamente de resguardar la frontera, evitando el paso de revolucionarios por nuestro territorio.

Al estallar la revolución el General Chamorro pidió permiso a nuestro Gobierno para que se le permitiera el paso de tropas por el río Colorado, a fin de hacerlas llegar a Bluefields, pero el Presidente de la República dio una negativa completa y pacífica.

En acatamiento a las leyes de la neutralidad.

Ayer hubo una reunión en la Casa Presidencial a la que asistieron los Secretarios de Estado, y en ella se puso al tanto de las medidas adoptadas por el señor Presidente de la República, sobre este asunto, que ha estado preocupado, desde un principio, el Licenciado señor Jiménez.

También hubo una conferencia con las principales autoridades militares de esta plaza, entre ellos el Director General de Policía General Monge, el Secretario de Guerra,

## La función de anoche en el Circo Pubillones

La función que dió anoche el Circo Pubillones, en su nueva carpa, en la Plaza de la Artillería, fué espléndida y magnífica.

El público invadió por completo el parcoso campo

lancha han dado algunas declaraciones acerca del movimiento revolucionario en aquel país hermano.

En Liberia han sido reconcentrados algunos revolucionarios nicaragüenses que habían llegado por el lado del Pacífico en calidad de fugitivos.

También la lancha nicaragüense Forbes, que arribó ayer a Limón, procedente de Bluefields fué capturada, y se dió orden de reconcentrar al Licenciado don Luis Casanova que venía como pasajero.

Los tripulantes de esa y pudo admirar el buen trabajo de todos los artistas de ese circo.

Desde temprano las localidades se habían agotado, de modo que fueron muchos los que se quedaron anoche sin concurrir a esa función.

Para esta noche se preparan novedades magníficas.

Manifiestan que el movimiento se inició en Bluefields el martes pasado, apareciendo como jefe Luis Beltrán.

En los primeros encuentros, resultó muerto el Jefe Político Ernesto Solórzano Díaz.

Los revolucionarios componen una fuerza bastante fuerte en número, pero están escasos de armas.

Ayer mismo los revolucionarios habían ocupado San Juan del Norte y Colorado, así como también a Vermon Bluff.

Anoche mismo se dieron órdenes de detener otras lanchas que se encuentran en Limón.

Se sospecha que la emboscada Forbes llegó a Limón con el fin de recoger gente y provisiones.

## Para Estados Unidos y Europa

Mañana sale rumbo a Limón, donde tomará el barco que le ha de conducir a Estados Unidos y Europa, el conocido tipógrafo don Daniel Ujueta, muy apreciado entre los elementos obreros de la capital.

Deseamos al amigo Ujueta un feliz viaje.

## Asuntos de la Junta de Educación

Algunos de los señores regidores abrigan el deseo de conseguir una armonización entre la Junta de Educación de San José y el Poder Ejecutivo, en el cisma creado por la licitación para construir la Escuela Argentina en el Barrio México.

La renuncia emana por el conflicto surgido al adjudicarse esa licitación con una diferencia de quince mil colones. Es decir, que hubo licitantes que hicieron propuestas con quince mil colones menos. Pero en este caso la Junta procedió tomando en cuenta el que rindiera mejores garantías de su cumplimiento.

Nota del Día

ANTECEDENTES DEL GRAN CONFLICTO

# La huelga de los mineros

En nuestro artículo de ayer "La bancarrota del carbón" dejamos ligeramente explicadas las causas de la gran crisis porque atraviesa la industria carbonífera, (crisis engendradora del grave conflicto minero actual), debida principalmente a la importancia que han adquirido en lo que va de siglo el petróleo y la hidro-electricidad, habiéndose convertido la "hulla blanca" y la gasolina en formidables competidores, sustitutos del carbón, y también al esfuerzo que ha hecho y hace cada país para desarrollar la producción de sus propios combustibles.

En esa bancarrota minera, la nación más perjudicada es Inglaterra, por ser ella la nación más carbonera del mundo. He aquí su situación:

"En enero de 1924 había en la Gran Bretaña 478 minas de carbón trabajando con utilidades y 162 que funcionaban con pérdidas. Los últimos datos obtenibles demuestran que en marzo 291 minas obtenían utilidades y 320 sufrían pérdidas. La parte oriental, que era la parte más próspera de la industria, tuvo una utilidad en enero de 635 mil libras esterlinas; en febrero la utilidad fué de 539 mil libras; en marzo de 511 mil libras; y en abril se redujo a 78 mil libras esterlinas. Ya en mayo la industria sufrió una pérdida de 31 mil libras esterlinas. Junio y julio fueron peores aún. Las últimas cifras demuestran, incidentemente, que desde los comienzos de 1925 hay 29 minas sin funcionar. En mayo del año pasado había 38.000 mineros sin trabajo. Hay 3.000.000 que reciben la paga que al desocupado se le da y 500 minas están cerradas. La industria se halla, pues, al borde de la bancarrota."

Esto le ocurre a Inglaterra porque todos los países que le compraban carbón, han disminuído sus pedidos, y hasta hay países que han dejado de comprarle.

Quizás lo más serio que ha hecho Mussolini en Italia ha sido electrificar la nación valiéndose de corrientes y saltos de agua. Hasta 1921 Italia le pagaba cada año a Inglaterra trescientos millones por el carbón que le enviaba. En 1923 sólo le pagó la tercera parte y en 1924 ya no tuvo necesidad de pagarle nada.

En Alemania se han descubierto extensas camaras de lignito que se han utilizado extensamente para producir electricidad, disminuyendo en Europa la demanda de carbón.

Francia que sólo produjo en 1913 diez millones de toneladas de lignito, el año pasado produjo cincuenta y siete millones de toneladas de este carbón. Son cuarenta y siete millones de toneladas menos que tiene que comprar en el extranjero.

El resultado de estos y otros datos que resultarían engorrosos, es que la exportación de carbón inglés que antes era de 73 millones de toneladas, desde el año pasado es sólo de 43 millones de toneladas, y muchas compañías mineras, en vez de ganar, vienen perdiendo dinero.

Los obreros de las minas, a quienes se ha rebajado el jornal tres veces desde que se terminó la guerra, han demostrado que no pueden vivir con los jornales actuales; los dueños de las minas,

con la organización actual del trabajo, no pueden aumentar los jornales, y el gobierno inglés, reconociendo que las dos partes tienen razón, se comprometió por un tiempo a pagar del Tesoro Nacional el aumento que el año pasado pidieron los mineros.

Cuando se firmó ese compromiso, nosotros mismos escribimos en esta sección:

"En los altos círculos políticos de Europa hay el presentimiento de que la ruina de esa industria ha de producir en Inglaterra una gran revolución de carácter socialista. Quizás tiene razón Trotzky al decir que Wall Street está fomentando la revolución en Europa y especialmente en Inglaterra. Como que el Plan Dawes, declarando libre el carbón en el Ruhr, le ha hecho un daño enorme al carbón británico sin que Londres pudiera evitarlo.

Si la ruina de esa industria se acentúa, es indudable que no ha de tardar a producirse un gravísimo conflicto entre el pueblo inglés, al ver cegada su principal fuente de riqueza.

La huelga de los mineros ha quedado aplazada a costas de los millones del Estado. Pero esa solución no es ni puede ser definitiva. El Estado no podrá aguantar esa carga muchos meses, y el conflicto se presentará de nuevo, quizá más amenazador."

Por esta vez hemos resultado profetas, aunque para ello sólo se necesitaba un poco de lógica. El compromiso del gobierno inglés con sus mineros ha terminado, después de haberle costado muchísimos millones, y al insistir los patronos en que no pueden pagar más y los obreros en que no pueden vivir, el conflicto ha estallado en proporciones aterradoras. Cinco millones de obreros se han declarado en huelga despertando una expectación mundial. La gravedad de ese conflicto se comprende más claramente sabiendo que la décima parte del pueblo inglés vive de la industria carbonífera y pensando que esa huelga afecta directamente a todas las industrias y a todo el tráfico de mar y tierra.

Si el Parlamento inglés busca con sinceridad una solución pacífica, es posible que se tenga que llegar a la solución del famoso líder de los mineros Roberto Smal, con la nacionalización de las minas, que sería el primer paso para otras nacionalizaciones y significaría la entrada franca del socialismo en el Poder.

Los precavidos gobernantes ingleses quieren apoderarse a toda costa de los más ricos campos petrolíferos de Europa, aun a trueque de una posible guerra con Turquía, pensando que la pérdida de una explotación puede compensarse con otra y el negocio del petróleo constituirá al del carbón. Para el Estado podría ser clara la cuenta, pero para el pueblo inglés que ve arruinada su principal industria, todo el petróleo del mundo, no le solucionarían nada.

Esperemos a ver cómo se desenvuelve ese colosal conflicto.

BERNARDO MERINO

## Acuerdos oficiales

Se aceptó la renuncia que presentó don Alberto Delgado Martínez del cargo de Capitán de Puerto de Puntarenas y se le da de baja en el servicio activo de las armas, nombrándose para reemplazarlo a don Abelardo Lobo Moraga, a quien se le da de alta en el mismo servicio, asimilado a Teniente Coronel.

De acuerdo con los requisitos exigidos por la Ley de Extranjería y Naturalización, se concedió al señor Pedro Serrá Castrejón la carta de naturalización que solicitó.

Se nombró a los señores Gustavo Ugalde Barrientos, Guillermo Delvó Chacón, Aníbal Benavides, Espiridión Valverde Delgado para el cargo de Agentes de Policía de San Juan del Cantón de Santa Bárbara y Potrero Cerrado del Cantón de Oreamuno, San Miguel Sur del cantón de Santo Domingo y San Antonio del Cantón de Puriscal, respectivamente.

Para el cargo de Agentes Principales de Policía de Tierras Morenas del cantón de Tilarán y San Pablo del Cantón de Tarrazú, se nombró a los señores Carlos Blanco Paniagua y Adán Uréña Vega, respectivamente.

Se prestó consentimiento para que los señores Agentes Principales de Policía de Zapote, San Francisco de Dos Ríos, Uruca, Pavas y San Sebastián del cantón central de San José, acepten la subvención acordada a su favor por la municipalidad respectiva.

Se concedió un mes más de licencia para separarse

de su puesto como Agente Principal de Policía de Florencia del Cantón de San Carlos, al señor Juan Rafael Carrillo Cubero y que lo siga sustituyendo el señor Aquilino González B.

—A la Asociación de las Hijas de María del Colegio de Sión se concedió licencia para celebrar un turno en el local del propio Colegio, en el año en curso.

—Se concedió a la Junta Edificadora de la ermita de Cardiz del Cantón Central de Alajuela, licencia para celebrar tres turnos con los intervalos de ley y bajo la vigilancia de la autoridad respectiva, para recolectar fondos con el fin de continuar la construcción del referido templo.

—Se aceptó a la señorita Dora Brenes la renuncia que presentó de su puesto de Secretaria del Laboratorio de Salud Pública y se nombró en su reemplazo la señorita Lidia Vargas.

Se acordó dejar sin efecto el acuerdo No. 549 del 24 de abril próximo pasado, al señor David Cambronero M., para el cargo de Agente de Policía de San Antonio del cantón central de Alajuela.

—Se nombró a los señores Marcelino Céspedes Cenciliano, Florentino Garbanzo Monge y Leonidas Zúñiga Corrales, para los cargos de Agentes de Policía de San Rafael, San Miguel y San Juan de Dios del cantón de Desamparados, respectivamente; y al señor Tobías Fonseca Gamboa para el cargo de Agente Principal de Policía de San Cristóbal del mismo cantón.

### LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª Este, Núm. 344

CASA FALCO

Apartado 638 — Teléfono No. 71

LIBROS SELECTOS

A \$ 3.50 EL TOMO

Don Quijote, Don Juan y la Celestina, por Ramiro de Maetzu

El pecado, novelas, pasta, por Sofía Casanova

La Misión de los coches camaras, novela, por Maurice Dekobra

Ha muerto una cortesana, novela, por Maurice Dekobra

Circe y el poeta, novela, por M. Giges Aparicio

Detectives / ladrones, por O Henry

A la sombra de Aia, historia de amor por Fernando Kobles

La confesión nocturna, novela, por Jacques Lombard

Caminos de servidumbre, novela, por P. Romero Mendoza

Mi tía Manolita, novela, por Alberto Insúa

Robinson, novela ejemplar, por Juan Héctor Picabia

La Europa galante, novela, por Paul Morand

Un día de tormenta, novela, por León Daudet

Una aventura galante, novela, por Arnold Bennett

El sortilejo de la carne joven, novela, por Antonio de Hoyos y Vincent Arceval y los ingleses, por Salvador de Madariaga

El primer Carlos III, por Alfonso Danvila

Escritoras extranjeras, varias autoras

En el país del bluff, Joaquín Belde

Mario en el foso de los leones, novela, por F. C. Stén de Dobles

Genio y figura, novela, Juan Va'era

El Comendador Mendoza, novela, por Juan Valera

El vicio errante, novela, por Juan Lorrain

El coloso de Redas, novela, por Jean Berthelot

La fuga de las brujas, novela, por Juan J. Bñolas

Por qué se puso Eva el clásico pémpano, fantasía y humorismo, por Enrique González Fiol

El señor de Phocas, novela, por Jean Lorrain

La señorita Piriné, novela, por A. Houssey

Demasiado tarde, novela, José Torá

De venta en la Librería Falco

### 161 nacimientos en la capital

La estadística de abril de la natalidad urbana da estos datos:

Varones 88; niñas 73 o sean 161.

El número de legítimos fué 120 y el de ilegítimos de 36.

Esta estadística acusa una asidua labor del Registrador don Tiburcio Solano.

### Dr. Herdocia

Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de: los ojos, oídos, nariz y garganta

Horas de oficina de 10 a 11:30 y de 2 a 4 Contiguo al TEATRO VARIADOS

### Se retira un cronista

El joven don Napoleón Cruz S. quien por varios meses fué ayudante del Cronista Social de "La Tribuna", se ha retirado a otra clase de actividades que le requieren mayor tiempo. La sección antes dicha, seguirá a cargo del cronista don Guillermo Calvo N.

Si necesita buenas obras pase a la dirección de "La Prensa"

### El concierto de hoy

Programa del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las 8, en el Parque Morazán:

- 1.—Maruja. One Step (estreno). José M. Chaverri
- 2.—Extravío de la felicidad. Obertura. Suppé.
- 3.—El fruto prohibido. Vals. Berger.
- 4.—El Batón Zingaro. Fantasía de la Opera (estreno). Strauss.
- 5.—Nerón Fox Trot. Iribarne.

Roberto Cantillano, Director.

### Baile de beneficencia

Se está haciendo los preparativos del caso para el suntuoso baile que se dará en los salones del Club Internacional.

Dicha fiesta, a la cual concurrirá lo más granado de nuestra sociedad, será a beneficio de la Gota de Leche.

Para ese baile ha sido contratada una magnífica orquesta.

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de "La Prensa"

ZAPATERIA

## LA SALVADOREÑA

Formas modernas - Material escogido - Precios económicos -

Si desea usted un calzado bueno encárguelo a don José M. Córdova en el Paso de la Vaca y quedará complacido.

Apartado 856 : Teléfono 1076

---

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimires y ropa hecha

LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Se gastarán este año en carreteras unos \$ 595,590,948

Un automóvil para cada seis personas

El año pasado se gastaron más de 6,000,000,000 en gasolina y reparaciones

Washington. — Dos mil enviados a la Cámara de millones de dólares es el estupendo total que los Estados Unidos emplearán en actividad en el país, que este año en la construcción, mejora y mantención de carreteras y vías de comunicación para automóviles.

La décima parte de esta fabulosa suma es para introducir mejoras en los caminos. Una investigación llevada a cabo por la 'United Press' ha dado por resultado el descubrimiento de que el "montar en ruedas" a los Estados Unidos dió por resultado una era de prosperidad en la industria automovilista y una revolución en los transportes.

El total gastado en gasolina y reparaciones se calculó este año en \$ 6,000,000,000 con 20,000,000 de automóviles operando en el país y la cantidad gastada anualmente en automóviles de todas clases asciende según los datos archivados a \$ 3,000,000,000.

Los efectos causados por este aumento en la industria de automóviles se ven claramente en las grandes mejoras en las vías de comunicación rurales y la reorganización de los ferrocarriles.

El año pasado las estadísticas demostraron que se hallaban en operación cooperando con otros medios de transporte más de 70,000 ómnibus y según los datos

Comercio en enero de 1926, 69,429 ómnibus se hallaban en actividad en el país, comparada con la cantidad de 152,925 que operaban durante el mismo mes del año anterior muestra un aumento considerable.

Aparte de los muchos beneficios que se ha probado trae el aumento de los vehículos de motor, el Departamento de Comercio anuncia que el número de automóviles en los Estados Unidos se calcula en uno por cada seis personas o un automóvil por cada setenta y cinco personas en todo el mundo.

Durante el año 1926 se espera que la producción anual suba a 5,000,000. Los caminos que se van a construir este año harán subir el número de millas bajo la supervisión del estado a 265,000 millas con 30,000 millas más que están en proyecto. Los Departamentos de estado gastarán en la gran empresa \$595,590,948 o sea \$ 58,000,000 más que el año anterior.

Dolores de Cabeza Causados por Resfriados. El laxativo BROMO QUININA alivia el dolor de cabeza curando el Resfriado. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

YA LLEGARON LAS CAJAS MARWING SAFE CO.

No. 10

Que todo el mundo busca.—Para precio y condicione con don Rómulo Artavia

TELEFONO 1058 — San José — APARTADO 563

United Fruit Co. Servicio de vapores

Principiando con el vapor PASTORES que llegará el jueves 8 de abril, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días jueves en la mañana, y zarparán los días sábado en la tarde, haciendo escalas en ambos viajes en Habana (Cuba) y Cristóbal (Colón).

Los vapores SAN BRUNO, SAN GIL, LA PERLA y SAN BENITO que hacen el servicio entre Boston y Limón, llegarán a este último puerto los jueves en la mañana, zarparando para Boston los días domingo en la mañana. De venida harán escala en Habana y Cristóbal y regresarán directamente para Boston.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIABA llegarán a Limón vía Habana y Cristóbal los viernes en la mañana, zarparando de este puerto para New Orleans, vía Puerto Castilla y Habana los viernes en la tarde.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este último puerto los jueves en la mañana, y zarparán de regreso los viernes en la tarde. Estos vapores harán escala de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o a los Sub Agentes Sres. Saxon & Pile, Sres.

M. M. MARSH Administrador.

8 de abril de 1926.

Los mejores libros de los principales autores, en la Librería Falcó

GRESPONES

Lisos y listados, colores firmes

Un colon Yarda

ALMACEN

ROBERT

Los zapatos viejos convertidos en gas de alumbrado, perfumes y medicinas

Un profesor del Colegio de Tufts explicó el proceso mágico

Medford, Mass.—Los prodigios de la ciencia han hecho que los zapatos viejos en lugar de ser arrojados al basurero sean transformados en drogas de gran utilidad, perfumes, medicinas en el Tufts College según informó un profesor que ha tenido la

El doctor Joseph Michelman de 25 años de edad ha venido experimentando por varios años en un pequeño recinto del sótano del Colegio contiguo al Laboratorio Químico y trabajando con pedazos de cuero curtido y afirma que los resultados, obtenidos con éste pueden obtenerse con el mismo con zapatos viejos en desuso.

El doctor Michelman ha logrado extraer del cuero lo siguiente: Charcoal animal, Oxido de Cromo Verde, uno de los pigmentos de coloración verde más valiosos por su permanencia, Sulfato de Amoníaco, Dos clases de Revelador Fotográfico Piro, una base de ciertas drogas valiosas incluyendo antiséptico de yodo, Indole una base para perfume y un producto del ácido proigálico la substancia familia de la nicotina. Una especie de gas del alumbrado y una cocena de otras materias de gran valor.

El doctor Michelman se

preparará ante el cuerpo de científicos del colegio Tufts y dará una idea de los métodos que él emplea para hacer los milagros que ha hecho con los recortes del cuero. Para sus asociados dará una demostración de cómo transformar los zapatos viejos en productos cuyo valor se calcula en unos \$ 144 la libra.

El doctor Michelman contó cómo había llegado a este descubrimiento después de frasar en el descubrimiento que se propusiera dijo: mi padre John H. Michelman está en la industria de cueros. Hace dos años me habló de los millones de dólares que anualmente se desperdiciaban en esta industria con los recortes del cuero que las fábricas botaban.

Me decidí estudiar el asunto y aunque no tuve éxito en lo que al principio intenté, descubrí este proceso que ahora estoy perfeccionando y que según mis compañeros es de grandes beneficios en el porvenir por el sinnúmero de substancias valiosas que se pueden obtener.

Todo el procedimiento consiste en la destilación del cuero igual que se destila el charcoal para obtener el coke.

Intormación Mundial

La destitucion del Marqués de Bellavista

Madrid. — "El Debate" publica una noticia sensacional que dice: Se ha celebrado a las Habanas ordenando la destitución del Marqués de Vellavista del cargo que desempeñaba en la Legación de España en Cuba. El gobierno, debidamente informado del motivo del duelo del marqués con el profesor hispano Vicente Gay, ha adoptado tal determinación independientemente de las significaciones personales de cada cual.

Como que la actuación personal de los funcionarios que representan al Estado no es cosa cuestionada, el Gobierno ha de tenerla en cuenta y ha tomado como primera medida tal determinación.

Declaraciones del Ex ministro Bergamini

Madrid. — El ex Ministro Bergamini ha hecho las siguientes declaraciones:

"Estoy en situación excelente, pero otras personas no, y en la conversación que sostuve con el Presidente del Consejo expuse con franqueza mi opinión favorable a la reorganización de los partidos que asuman en su día la gobernación del Estado.

"Es indudable que los antiguos grupos están completamente deshechos y es indudable también que en el país hay un sentido conservador y una fuerza conservadora que puede ser aprovechada.

"Si esta fuerza se encuentra en La Unión Patriótica está bien, pero si no, debe ser organizada para que en su día pueda significar su sustitución."

El duce italiano fué víctima de una broma internacional

Londres.—En el Almirantazgo y en los círculos políticos de Londres, se comentaba jocosamente una broma internacional de la que fué víctima el Primer Ministro Mussolini.

Parece ser que el agregado naval italiano en Londres, visitó el Almirantazgo en relación con los preparativos para la próxima llegada de la flota inglesa a Malta y le presentó al Pri-

mer Lord un documento oficial, el cual, según dijo, contenía las órdenes que había recibido al respecto. Posteriormente este documento fué dado a la prensa británica como un comunicado oficial italiano.

En realidad se trataba de una copia de las instrucciones privadas de Mussolini acerca de la política de propaganda italiana, sobre un largo período de tiempo. Mussolini ordenaba que se prestara una atención especial a las próximas visitas de determinados almirantes italianos, nombrando a Sir Roger Kellies, el héroe de Zeebrugge y al almirante Acton, quien ayudó en la organización de la flota italiana, cumplimentándose con la mayor cortesía.

La incognita es Francia

PARIS.—Con motivo de las conversaciones de paz a punto de iniciarse en Uxda, vuelve a surgir la cuestión marroquí, y a preguntarse nuevamente los españoles qué es lo que ocurrirá.

Esta misma pregunta se la hicieron aquí a varios políticos y militares, entre ellos a una personalidad militar que acaba de regresar de Marruecos, contestándonos así: "La incógnita es Francia". Hasta hace poco, Francia había respetado siempre lo que hacía Lyautey, quien actuaba más como Virrey que como Comisario. Pero su sucesor, Steeg, ha llevado al protectorado sus preocupaciones políticas, que emplean a superar a las militares, creando así cierta desconfianza entre los elementos civiles y los militares franceses dentro del protectorado, donde el alto mando se somete a duras penas a la fiscalización parlamentaria.

"Sería lamentable que Francia se decidiera a tratar aisladamente con Krim, en momentos en que es más necesaria la unión entre ambos pueblos. Creemos firmemente, que reanudando ahora la acción militar conjunta emprendida el año pasado, se cosecharían pronto los frutos de ese esfuerzo. Desde luego, se puede afirmar que ninguno de los dos países necesita llevar más hombres ni cañones, pues basta con los elementos ahora concentrados, para destruir a los rifeños.

BOTICA LA VIOLETA Cuidadoso Despacho de Recetas VERMIFUGO "LIMBRUCIDA" Mata-Lombrices que sabe a Crema "VIOLETA" Famosa Preparación para el Cutis Confitería, Refrescos, Helados de varias clases

Las mejores novelas a los precios más bajos, en la Dirección de La Prensa

Avisamos a nuestros abonados de San José que del mes de junio próximo venidero inclusive, deben cancelar en nuestras oficinas—del 1.º al 15—de cada mes, sus recibos por los servicios eléctricos que les suministramos

Compañía Nacional de Electricidad

Fabrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

# “Las potencias no tienen la más ligera idea de efectuar en verdad el desarme”

## Así declara el ministro del Exterior ruso, pasando revista a lo ocurrido en la Liga de Naciones

MOSCOU.—El ministro del Exterior Tchitcherin, en una declaración de 3.000 palabras dada a la prensa de nuevo reitera la intención de Rusia de no participar en la conferencia de desarme, por la obstinada negativa de Suiza a aceptar el límite de las demandas legítimas hechas por el gobierno en conexión con el asesinato de Vorokky.

El ministro ruso declara que las potencias no tienen la más ligera intención de llevar a cabo el desarme, añadiendo que la resolución de la comisión preliminar de desarme sería una útil medida y una nueva prueba de la impotencia de la Liga de Naciones para asegurar una paz permanente en el mundo.

Agrega que el ministro del Exterior británico, Chamberlain, trató en la reunión reciente de la Liga de unir a todos los países contra Rusia, no habiendo logrado darse cuenta de los antagonismos entre ellos.

“Al apoyar la reclamación de Polonia a un puesto en el consejo, en compensación a las pérdidas de Polonia en Locarno, Chamberlain trató de impedir el acercamiento entre Polonia y Rusia, pero no tomó en cuenta las contraversias polaco-germanas”

Declara que el fracaso de Locarno aclaró la vía para el acercamiento directo entre Francia y Alemania, a lo que Briand estaba inclinado años antes de la reunión de Ginebra.

Tchitcherin opina que los Estados Unidos se dan cuenta de la influencia de la Liga en el desenvolvimiento de la política internacional de los países sudamericanos, apreciación que determinó probablemente las declaraciones semifociales de los Estados Unidos al efecto de una actitud negativa en la labor de la Liga.

Dijo que los Estados Unidos se dan cuenta, por una parte, de que la paz entre las naciones europeas crea una amenaza a las deudas que se enfrentan a los Estados Unidos.

Por otra parte, comprenden que una Europa unida sería un obstáculo para la creciente influencia política y económica de los norteamericanos en Europa.

Asegura que la política de debilitar a los estados europeos facilitaría a los norteamericanos la penetración en Europa.

Pero no importa cual fórmula se presente, eventual mente resultará en la ulterior subyugación de Europa al capital norteamericano.

# AVISO AL PUBLICO

Del primero de mayo en adelante la carrera tal o parcial de la esquina del Banco de Costa Rica a San Pedro o a la Sabana o viceversa, valdrá 10 cts. de colón con excepción de los días domingos, 15 de Setiembre 25 de Diciembre y los días de Fiestas Cívicas que se cobrará la tarifa actual o sea 20 cts.

THE COSTA RICA ELECTRIC LIGHT & TRACTION Co. LTD.

# Marítimas

Limón 6.—A las 13 horas fondó el remolcador nicaragüense «Forbes» procedente de Bluefields, sin carga, correo ni pasajeros.

Hoy a las 15 hs. fondó el vapor inglés «San Bruno» procedente de Boston vía Habana y Cristóbal. Carga 94, sin correo, ni pasajeros.

Limón 6

Hoy a las 6 horas fondó el vapor norteamericano Pastores de 3845 toneladas, procedente de Nueva York vía Habana, Cristóbal. Tripulantes 131; carga 3456 bultos con 19755 kilos. Correo 283 sacos. Pasajeros N. York, Clemencia G. de Gooding, Cluis E. Gooding, Elena G. Gooding, José J. Gooding, John E. Bgusi, Habana, Henri Dardell, Liborio Alvarado, Cristóbal, Anselma de Maroto, Evangelina Veiga, Andrés A. Taborda, Eugenia de Taborda, Leonarda Taborda, Corogio Taborda, Berta Taborda, Anselmo Hernández, Isidoro Hernández, Alberto Vindas, María Blanchard, Haulie Fielding, Margarita Fielding, George Fielding, Herbert Mc Coy, Clarence Mergoy, George Foster, Charles Watson, Concepción Watson, Hugh Herrick, Richard Rogers, Blanche Westcott, Niels Longvardt, Mary Laogvardt, John To-

llison, Pablo García, Silona Grinbe g. Chilli Eidelman, David Eidelman, Ruita Bragio, Gaetano Rizzo, Nicolás Aronne, Druggilla Pryce, Herbert Pryce, Dorcas Foote, Marcela Foote, Lawfos Nelson, Turistas 7.

El 4 a las 19 hs. zarpó para Hamburgo vía Cristóbal y Escalas el vapor alemán Galicia. Pasajeros Hamburgo Berta de Acosta, Hilda de Acosta, Betty Acosta, Heitsch Schubert, Louise Schubert, Baharot Ali, Juda Lejo Linemann, W. B. Gehrels, H. Raussensons, Z Harry Backer, María Stich, Curazao, Manuel Antonio Benavides, Porfirio Alfaro; Puerto Colombia, María del Carmen de la Ortura, César Aug. Otoru, Julio Armenta A.; Cartagena, Henri Coulomb, Tréfilo Montero; Cristóbal, Charles O. S. Howard, Grace C. Howard, Reinaldo Córdoba, Robert Casanballe, Alberto J. Ruvover, José Iglesias, Roberto Iglesias, Margarita Iglesias, Felicidad Iglesias, Margarita v. de Matutano, Herón Arrieta León, Mario Alvarez, Augiuletta de Alvarez, Elizabeth Blanco, Teresa Blanco, Dora Blanco, Pietro Blanco, Guileppina de Blanco. Carga 665 sacos café para Hamburgo, 267 sacos café para Amsterdam tres bales, sin correo.

# La Compañía Mercedes Navarro-



GUILLERMO DE MANCHA

Anoche debutó en el Teatro Nacional la compañía dramática de Mercedes Navarro.

Nuestro primer coliseo ofrecía un aspecto brillante, estando completamente lleno por lo mejor de nuestra sociedad. Había expectación por ver la compañía y mucho interés por conocer “La Serpiente”, una de las obras más famosas del teatro suramericano.

La obra de presentación fué escogida por el primer actor Guillermo de Mancha, y la preferencia por esa obra no fué desafortunada.

Conocíamos el famoso drama del chileno Armando Mook, por haberse visto representar a Camila Quiroga y a Enrique Arellano, y suponíamos que le gustaría a nuestro público.

Es una obra de literato desentendado y valiente, de ambiente bonarense, en la que todos los personajes, intelectuales despreocupados y pasionales y damas sin remilgos ocupan posiciones equivocadas.

La Serpiente es la mujer intensa, sensual, devoradora de hombres; es la vampírea fascinadora de la que no pueden escapar los amantes, aniquilándose entre sus brazos hasta destruirse el corazón, el cerebro, todo el sistema nervioso, en un derrumbe catastrófico de toda la personalidad hecha pavesas por el fuego devorador de las pasiones irresistibles.

Aunque el caso, tal como presenta el autor, no es tan general como suele creerse, la obra puede tomarse como un resumen de multitud de casos menos importantes, en los que las mujeres destruyen la posible carrera de los hombres.

La obra está escrita en lenguaje, fácil, ingenioso y escabroso, y colocada en un ambiente de elegancia exagerada con matices de snobismo.

El final del primer acto es muy original y efectista. Lo mejor de la obra es la magnífica escena final del acto segundo, extensa y complicada, que gustó extraordinariamente, haciendo estallar una ovación que duró largo rato, mientras el telón sobía y bajaba muchas veces.

No produjo tanto entusiasmo el final de esta obra, que dejó al público, no trío, pero sí reflexivo. De la interpretación se hicieron grandes elogios y muy merecidos. El primer actor y la primera actriz se repartieron equitativamente la admiración del público, que para ella, por la calidad de sus respectivos personajes. Guillermo de Mancha se nos presentó como un grandísimo actor. Su arte es espontáneo, naturalísimo, con esa sencillez tan difícil actor y la primera actriz se hicieron grandes artistas. Sobrio en sus gestos y ademanes, como cumple a un actor moderno; admirable en el modo de decir, hasta el extremo de que nadie creyera que es español y sevillano, sino un verdadero señorito de Buenos Aires. El difícil y doloroso proceso de su entermeidad (la terrible parálisis que genera) lo fue desarrollando, paso a paso, de un modo ambiguo, en un orden progresivo que causó en el público una impresión muy profunda. En la gran escena final del segundo acto desarrolló un arte magistral, lo mismo que Mercedes Navarro. La larga ovación que le se le regaló fue muy justa. Mercedes Navarro, a la que conoció nuestro público hace algunos años, viene ahora mucho más actriz, con un completo dominio de su arte, joven, elegante, tardía la personalidad hecha pavesas por el fuego devorador de las pasiones irresistibles. Hizo la simbólica mujer-serpiente con cierta ingenuidad encantadora y sugestiva, en lo que estriba la gran intensidad del personaje. Fué su trabajo digno de una gran actriz. En los personajes secundarios, algunos de mucha importancia teatral distinguieron principalmente Sara García y Juan Acosta. También llamaron la atención Elisa Cavalcanti y los señores Octavio de Luzart y Armando Velasco. El público salió satisfecho y emocionado.

# LA ESPAÑA

## ALMACEN DE ABARROTES

### Fábrica de Volvos, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 594

# Mas candidatas para la Gobernación de Limón

Hemos estado informando sobre la insostenible situación en que se encuentra el Gobernador de la Provincia de Limón, por los acontecimientos que fueron divulgados en días atrás y que formaron uno de tantos escándalos de la temporada. Pues bien, esa situación se agrava día con día y de un momento a otro se espera la renuncia de aquel funcionario local.

Como su caída es segura, ya se mencionan varios nombres de personas como posibles candidatos para ocupar ese alto puesto, entre ellos los de don Manuel Castro Quesada, como lo dijimos ayer, el de don Carlos Lara, y el del señor Prestinany y otros más.

Los amigos de cada uno de esos caballeros trabajan

activamente por llevarles a la Gobernación de aquella Provincia, pero oficialmente nada se ha dicho todavía sobre el particular.

**Sastrería**  
**R. A. MIRANDA**  
La preferida del público por sus últimos estilos y sus precios moderados.  
TELEFONO 197  
Pasaje Jiménez : San José.

# Encuadernación de libros

En la Imprenta de LA PRENSA se ha establecido un taller de encuadernación en el que se empastan libros de todas clases, desde lo más sencillo hasta lo más lujoso, y a precios más económicos que en ninguna otra parte.

# Pan PARA TODOS

## Excelente calidad

fábrica don ALBERTO ODIO en “LA JOSEFINA” situada frente al Mercado, al lado de “El Galito”.

Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

# TOSFERINICA

## el mejor remedio para la TOSFERINA

Se garantiza el éxito

Farmacia “El Cometa”

100 VARAS AL OESTE DEL MERCADO

# Se ausentara el Gobernador de San José

Desde hace algunos días, el señor don Macedonio Esquivel, Gobernador de esta Provincia, tiene en proyecto viajar por Europa, cosa que hará pronto. Con motivo de su viaje, se habla acerca de la persona que le ha de reponer en tal elevado puesto.

En corrillos oficiales se dice que el candidato para reemplazar a don Esquivel

# Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con una librería de libros